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要打造“年轻人的旗袍”，就
要了解年轻人的需求。谈及年轻
人对旗袍文化的兴趣点，诸晶也
有过深入地思考。影视剧的影响
是其一，比如看了《花样年华》《繁
花》和《司藤》等影视剧，观众就会
想体验年代的氛围感，如何体验
那个年代，服饰是最直接的媒
介。其次，是圈层文化，当小红
书、抖音等社交媒体博主推出二
次元、新中式的创新穿搭，会给以
前不穿旗袍的消费者很多不一样
的穿搭灵感。

此外，随着民族和文化自信
的不断增强，很多留学生或者旅
居海外的华人，每次回国就会定
制十几套甚至二十多套，还有律
师、医生和老师会用旗袍替代西
装参加正式场合的活动，寓意“旗
开得胜”。所以，在线下门店中，

“槿爷东方”会根据不同使用场景
去做系列设计。

为了让更多年轻人了解和喜
爱旗袍文化，诸晶在旗袍传播方
面也下足了功夫。飘逸的衣袂、
灵动的盘扣，当传统元素遇上虚
拟世界，反差感拉满。考虑到喜
欢二次元的年轻人，诸晶换装成
动漫和游戏中的角色，穿上新中
式旗袍等服饰。中式韵味与虚拟
场景无缝融合，原本只存在于想
象中的二次元形象，此刻因新中
式旗袍有了别样风情。

谈及创意来源，诸晶说，“我
们推出二次元人物穿搭，让喜欢
二次元的年轻人能够直接照着
穿，也通过年轻人喜闻乐见的方
式，拉近年轻人和新中式旗袍的

距离，精准触达不同年龄层、圈层
的消费者。”该系列视频一经发
布，就在TikTok和小红书等社交
媒体掀起热潮，其中一个新中式
视频全网播放量达百万次。外国
观众也被东方美学的创意融合吸
引，纷纷点赞留言道，“我喜欢这
个视频，这个系列应该得到更多
的支持。”“你的内容太好了，希望
这个内容被更多人看到。”

“当我坚持做原创做好产品
的时候，真心会吸引到同频的人，
这个力量不是走捷径可以得来
的。让我很感动的是，印象中有
一位老顾客打破了我对旗袍的复
购率低这件事情的固有印象，这
位顾客是一位律师，陆陆续续买
了“槿爷东方”二十多件旗袍，然
后把买的旗袍都手绘了出来，装
订成册送给了我。”诸晶回忆道。

从最初写字楼里的办公室，
到如今在上海和全国各地都有门
店，“槿爷东方”逐渐受到了市场
的认可和消费者的喜爱。“很多像
北京、西安等北方城市的消费者，
听说我们是上海的品牌，对我们
会很信赖。”诸晶告诉记者，从
2016年品牌创立至今，“槿爷东
方”在全国一线城市开设了多家
直营门店，将海派新中式旗袍也
带到北方城市。

谈及未来计划，诸晶说，“我们
有一部分用户买旗袍是因为出国
演出、留学等，一买就是十几件，经
常让我们快递到国外。未来，我们
考虑通过海外市场，在纽约、伦敦、
新加坡、东京等城市开设体验空
间，将新式旗袍传递给世界。”

她为年轻人打造专属“礼服”，让传统与潮流共绽光芒

在针线经纬间让新中式旗袍“出圈”

随着《花样年华》的重映，旗袍的绰约风姿也随之再次回到大众视野。在上海这座时尚与传统
交融的城市，一位年轻的创业者怀揣着对旗袍的热爱与创新的勇气，将海派文化与东方审美融入
一针一线，助力新中式旗袍在年轻人中“出圈”。她就是“槿爷东方”品牌主理人诸晶。

从2016年至今，“槿爷东方”原创款式2000多款，目前全网有100多万粉丝。“新中式的流行，
与我们文化认同感的提升紧密相连。希望通过原创新中式设计，既保留海派旗袍的韵味，又设计
出让年轻人喜爱的旗袍。”接受青年报记者采访时，诸晶说道。 青年报记者 陈泳均

诸晶与东华大学校友携手，打造一个属于年轻人的旗袍品牌。 本版摄影 青年报记者 施培琦

诸晶的创业故事，始于一次
与母亲参加旗袍聚会的经历。
2014年，从东华大学服装设计与
工程专业毕业后，诸晶在一家瑞
典奢侈品公司工作，稳定而光
鲜。一次，为参加旗袍聚会，她
特意前往长乐路上的老裁缝店
定制了一身粉红色的真丝旗袍，
为了加急制作，花费了近 6000
元。尽管裁缝师傅手艺精湛，可
旗袍款式传统，不够日常，在参
加完这次聚会后，就被诸晶束之
高阁。

但这一经历，似星星之火，
点燃了诸晶心中对设计新中式
旗袍的热情。在她儿时的记忆
中，母亲每次穿旗袍前，总会把
旗袍细致地熨烫平整，将指甲修
剪得干干净净，头发也会精心挽
起。母亲还常教导她：“做人既
不要艳羡更好的，也不要看不起
更差的，在自己经济能力范围内
做到得体精致就好了。”

“为何不为年轻人打造专属
旗袍，让传统与潮流共绽光芒？”
这个念头在诸晶的心中一经萌
发，便迅速生长。于是，诸晶毅
然辞职，与东华大学校友携手，
联手打造一个属于年轻人的旗
袍品牌——“槿爷东方”。她们
的初心很简单，就是要做“让年
轻人看得上、买得起的旗袍”。

“槿爷东方”的名字取自白居易
的诗：“松树千年终是朽，槿花一
日自为荣。”因为诸晶对“槿”字
念念不忘，在申请店铺名字多次
失败后，最终“槿爷东方”这个名
称通过申请。

创业之初，没有资金，父母也
不支持，诸晶在长宁写字楼里租
了间办公室。“人手不够，忙到经
常睡在办公室。最初做新中式旗
袍，招不到年轻设计师，因为大家
觉得看不到做旗袍的前景。于是
我和合伙人就亲自操刀，开启了
新中式旗袍的探索之路。”

2016年，在创业初期，面对
产品、运营、供应链、客服等各种
不确定性，诸晶都要一一操心。
有段时间公司遇到危机，她还亲
自上阵直播带货，每晚播到喉咙
沙哑。即便如此困难，她依然怀
着让更多年轻人了解和喜爱旗
袍的初衷。那时，为了让大家安
心工作，她和合伙人没有裁员，
也没有降薪。“有些困难可以逐
一解决，坚持下来慢慢就好了；
有些困难一直都在，只要我们还
走在创业这条路上。”诸晶说。

在诸晶眼中，新中式旗袍，
不仅是设计的革新，更是理念的
重塑。她希望旗袍既能融入现
代快节奏生活，又能在一针一线
间，展现传统手工艺“从前慢”的
匠心与温度。手工盘扣，是她眼
中旗袍的关键之一。

淡雅清新的花卉纹理，在精

致的手工盘扣中得以完美呈现，
更彰显了旗袍的温婉柔美。一
根根看似平淡无奇的布条，通过
创意设计，在手中蜕变为一枚枚
精致的“花朵”，绽放在旗袍上。

诸晶轻抚着旗袍上的盘扣，
眼中满是深情。她说，“制作盘
扣工序繁杂，从描线稿、做拓引，
到刮浆、穿铁丝、编织花型、添
芯，再到颜色晕染，每一步都凝
聚着设计师的心血。盘扣不仅
是装饰，更是古老中国结的故事
诉说者。旗袍嵌条都是手工制
作，看似简单的线条，要做到边
缘服帖、前后一致，都需要一针
一针手工制作。”

为了让旗袍在年轻人中流
行起来，诸晶打破传统的束缚，
对传统旗袍进行了改良，既要有
旗袍元素，又能融入日常生活。
谈及设计和剪裁上的创新，在款

式设计上，诸晶和设计师们将国
风元素与流行趋势巧妙融合，增
加了荷叶边、珍珠、蝴蝶结等时
髦的廓形设计，将法式优雅与中
式元素完美结合，打造出了独特
的“仙女国风”风格。这种创新
的设计，让旗袍既有复古的精致
感，又不失现代的时尚气息，成
功吸引了众多年轻消费者的目
光。

在剪裁上，她们将传统旗袍
6-8公分的立领，改成了2-3公
分，甚至有些款式直接设计成无
领，让穿着更加舒适自在。原
本两边双开叉的设计，调整为
单边低开叉，解决了弯腰时容
易走光的情况。盘扣作为旗袍
的标志性元素，虽然保留，但更
多成为了装饰，实际穿着则采用
拉链，更方便更符合年轻人的穿
衣习惯。

打造年轻人喜欢的旗袍

突破束缚融入现代生活

让海派旗袍绽耀世界展望

创新

逐梦

在诸晶眼中，新中式旗袍，不仅是设计的革新，更是理
念的重塑。


